

—SUSCRIPCIÓN—  
Gerona;—2'50 pts, trimestre.  
Fuera la Capital: trimestre 3 pesetas. Pagos adelantados.

# EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL.

DIRECTOR—ALBERTO NUGUE

Los originales que se remitan deberán ir firmados y no se devolverán insertense ó no.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.  
Número suelto.—25 cént.

Toda la correspondencia remitase á la Imprenta de este periódico.

Redacción y Administración  
plaza de la Independencia, numero, 14

AÑO VI.  
GERONA—Miércoles 21 de Marzo de 1894.—Núm. 33

SE PUBLICA  
los Miércoles, Viernes y Domingos.

## MERCADO.

El lunes de cada semana: Reus, San Felio de Llobregat, Lérida, Tárrega, Tremp, Malleu y Sta. Coloma de Farnés.  
El martes: Balaguer, Caldas de Montbuy, Vich, Hostalrich y Gerona.  
El miércoles: Amer, Valls, Tarrasa, Torelló, Casá de la Selva, Villanueva y Geltrú y Bañolas.  
El jueves: Reus, Figueras, Lérida, Granollers, Tárrega y Gerona.  
El viernes: Balaguer y la Bisbal.  
El sábado: Vich, Tarragona, Valls, Sabadell y Gerona.  
El domingo: Malgrat, Rubí, Castellá, Sentmenat, S. Pedro de Tarraza, Ripollet, Moyá, S. Cugat del Vallés, Mollet, Caldas de Montbuy, Calonge, Artesa de Segre, Sarreal, Badalona y Verges.

## FERIA DE CATALUÑA.

Mes de Marzo.  
3 Cardona 19 Sta. Coloma de Farnés 25 Alps.

## SERMONES DE CUARESMA

*Sta. Iglesia Catedral.*—Todos los lunes, martes y Jueves y domingos por la mañana, estando encargado el P. Pastells.  
*Ex-colegiata de S. Felix.*—Los miércoles, viernes y domingos, por el P. Maresma.

## SANTO DE HOY

S. Benito Abad.

## POLITICA EUROPEA

Madrid 17 de Marzo de 1894.

—\*—\*—\*—  
Sumario.—Semana Santa.—Sagasta musulmán.—Siéntase el buen Aguilera.—Política interior.—Unión Industrial.—Negocios Agrícolas.—El primero de Mayo y la dinamita.—Política extranjera.—Un poco de literatura.—Un suicidio.

Sr. Director de EL INDEPENDIENTE.  
Muy Sr. mio: Acaba la semana de pasión y entramos en la Santa. Los ministros caídos piensan en Calvario, los nuevos en la Pascua y el encargado de gritar ¡Aleluya! ¡Aleluya! es el Sr. Amós Salvador, que era cajetilla

y se ha convertido en breba habana.

A los demás Ministros, á todos los conocen Vds. Pasquin sigue pegado al Ministerio; Pepe Lopez ni en «Mallilla ni en su casa»; Groizard en un Ministerio moderno que casi va con el siglo, á Sagasta no hay para que nombrarle, es la desesperacion del Sultán de Marruecos, á quien dá lecciones en lo de ganar tiempo.

El Ministro de la Gobernacion, se ha ganado la cartera con su actividad y su trabajo. Ha sido Gobernador de Madrid siete años, no ha tenido un fracaso, él solo ha resuelto, a cuestión obrera, —y aunque yo no soy socialista y Dios me libre de semejante contrariedad,—reconozco que dentro del partido liberal, hay pocas personas de mas iniciativa ni de mas condiciones que D. Alberto Aguilera.

En este pais muchos han hecho casa adulando ricos y tratando próceres Aguilera lo ha hecho socorriendo á los pobres.

Lleva 48 horas de Ministro y ya le ha resuelto al Gobierno el conflicto del Ayuntamiento, y no quiero seguir haciendo la silueta del ex-Gobernador de Madrid, porque no me cubrió en el papel. La están haciendo el uniforme de Ministros y me ha dicho que el sastre lo tiene que cortar á saltos.

He hablado del Ayuntamiento y no puedo dispensarme de decir dos palabras de D. Santiago Angulo, que podrá no ser un retórico, pero que es un hombre honradísimo, lleno de excelentes deseos, que en la cuestion del ensanche y del arreglo de las deudas, ha dado grandes pruebas de pericia y á quien el Ayuntamiento ha devorado.

Verdad, que el Ayuntamiento de Madrid es un devorador. Ha tumbado dos situaciones políticas y nueve Alcaldes. Los liberales, por todo aquello de Pepe el huevero y otras cosas, cayeron la otra vez; los conservadores por las cuestiones contra Bosch, quebrantaron y cayeron. Los alcaldes asesinados, ahí están, que no me dejarán mentir.

Dan ganas de dirigirse al Municipio y de decir á guisa de cartel de teatro.

¡No mateis al Alcalde!  
Si la importancia de una corporacion está en directa del daño hace la longosta, y no pasa de ser un bicho.

De política interior pasa poco: solo pasan sudores los candidatos á altos puestos y congojes los que creen que pueden perderlos.

Hasta que las Cortes se habran no comenzará el verdadero jaleo político.

Mientras unos se preparan á dejar y otros á tomar destinos, avanza la constitucion del Circulo de la Union Industrial de Madrid, cuyos Estatutos y Reglamento han sido ya aprobados.

Este importante centro tiene por objeto agrupar todos los fabricantes e industriales de Madrid, para la defensa de las cuestiones económicas y arancelarias.

Vallejo, Stuyk, Piera, Sanhanga Meneses y otros industriales fundadores de este Circulo se proponen denunciar cuantos acuerdos tome el Ayuntamiento en perjuicio de la industria, creando como nuestro municipio ha creado, una verdadera segunda Aduana en los felatos de Madrid.

No se hagan ilusiones los que solo son políticos, el pais se ocupará más que de cabildos, de sus verdaderos intereses, y cuanto contribuye al desarrollo del trabajo, es de gran notoriedad.

Cuanto pueda dar lugar á dar jornales y á hermosear las poblaciones ocupa en primer término la atención pública y por eso son de verdadera importancia las novedades que la compañía Madrileña de Urbanizacion ha introducido en sus estatutos, de gran trascendencia y distintos completamente de cuantas otras sociedades tienen establecidas.

Entre las más importantes figura el derecho de los señoras á tomar parte en los cargos de ella, y principalmente el de poder asistir á las deliberaciones del Consejo todos los accionistas, pudiendo además presentar proposiciones por escrito que serán discutidas en el acto ó aplazadas según los asuntos que hayan de resolverse en el Consejo.

Esta Compañía, constituida en Madrid el tres del corriente mes, cuenta ya con 615 acciones y está llamada á producir grandes reformas que la pondrán al nivel de las más adelantadas de Europa.

Veo con gusto que empieza en España un movimiento de afición á los negocios agrícolas e industriales y entiendo que hacen más por su pais los hombres que como el Sr. Sorin dedican sus esfuerzos y su inteligencia, á un fin beneficioso para todos, que los cien mil maniquis políticos que gastan su tiempo y sus «estudios» en adular primeros espadas.

En las provincias de Guadalajara, en el término de Brihuega, han conseguido la actividad y la pericia de D. Luis Gonzalez Martinez, hacen una colonia agrícola designada bajo el

nombre de «Colonia Asunción», que merece seguramente el beneplácito del mundo que trabaja. El Sr. Gonzalez Martin, que como Notario demuestra su actividad, no quiere solo una finquita donde dormir siestas y mal decir de todos los Gobiernos, sino una Colonia suya y que á sus esfuerzos debe los repetidos premios que sus condiciones han merecido en el fomento de la Agricultura.

Por el camino de la union industrial, de las urbanizaciones y de las Colonias, llegará este pais á ser algo más que un archivo de cesantes y empleados.

Se acuerda el 1.º de Mayo, y sigue la dinamita y el anarquismo dando muestras de su existencia.

En Paris como habrán Vds. visto por los telegramas, otra bomba de dinamita ha sido lanzada en la iglesia de la Magdalena: repito lo que he dicho muchas veces, si los Gobiernos y los ricos no se preocupan de la cuestion social, esta cuestion acabará con todos.

Como por la mano, me lleva este asunto á dar algunas noticias de política extranjera: me consta que el Foreign-Office ha mandado una nota á todas las potencias con motivo de la cuestion anarquista; y se más, que así como Rusia, Italia, Francia, España, Bélgica y Austria, se proponen llegar á acuerdos colectivos y al establecimiento de leyes internacionales, la Corte y los Poderes de Berlín creyendo sin duda que Francia es la amenazada, han de ser una nota discordante en este acuerdo. No sería de extrañar, que esta circunstancia precipitase las simpatías de Rusia por Francia, y que entibiara las que Italia siente por Alemania.

Repito lo que he dicho en una de mis cartas anteriores: hoy que nadie habla de guerra europea, podría esta surgir, y es posible que el estado de guerra concluyera con la dinamita.

Un poco de literatura. Echagaray, por hacer de todo hasta ha hecho una comedia mala, la Pardo Bazán escribe sobre el Dante y casi riega la existencia de Beatriz; Bases declara jóvenes casi pollastres, á Colcrad., Felipe Perez y Vital Aza, celebra entrevistas con la Regente y los publica en «Le Figaro»; Menendez Pelayo en el Ateneo, en la velada en honor de Arrieta y de Barbieri, ha hecho un discurso maravilloso; pronto se pondrá á la venta el primer tomo de «España en fin de siglo»; los teatros de verso—que decimos los viejos—cierran sus puertas, se prepara una irrupcion de italianos y franceses con opereta y vaudeville, en la Comedia y en la Princesa, después vendrá una avalancha

de animales ametrados al Circo de Price, y como decía un cómico tro- nado en la esquina de la calle de Sevilla: «En llegando la primavera, daría cualquier cosa por ser italiano ó animal.»

La primavera ha vuelto el rabo— otra frase también de mi tiempo—y más que en el cordero pascual me ha ce pensar en las pastillas azoadas del Dr. Morales, y después de cuanto lle- vo dicho en esta carta, termino con un sucedido del que me han dado cuenta ni Monte-Cristo, ni Oscar, ni Casaval, ni Monte Amós, ni Asmodeo, ni ninguno de los escritores que mo- jan la pluma en la velontina y escri- ben con patrón.

La escena pasa en una sociedad muy distinguida.

Bien dice Alejandro Dumas: «No hayan perdon ni piedad para la mu- jer que engaña á su marido....» Alí está la mujer que oye el discurs- o, y con tono angelical, hace al marido esta réplica: Pues á quien he de engañar!

De V. atento. s. s.

q. b. s. m.

Garcí-Fernandez.

### Saetazos.

Mi querido Director:

A usted le ruego que admita esta excusa, y la trasmita de igual manera al lector.

Tres días estuve ocioso y los tres con justa causa; pues si gocé de esa pausa y si me mantuve ocioso, no fué porque hubiera en mí la pereza que degrada, fué porque no había nada digno.... de tratarse aquí.

\*\*\*

¿Y la crisis, podrán objetarme? ¿la crisis?

De crisis no debo hablar ya en ren- glones cortos, porque la crisis lleva faldas largas.

Ahora si se empeñan ustedes, con- cretaré la definición en verso:

Morét vá de cabecera  
Sagasta de matador  
y don Alberto Aguilera  
hará de jaleador.

Lo que nadie sabe todavía es si los jaleados serán los conservadores, ó bien los fusionistas segun lo hemos sido hasta la fecha.

El tiempo, que mata hasta los ele- fantes y vé caer de viejos los robles, nos lo dirá.

\*\*\*

Bajo el epígrafe «Bandidos Inter- nacionales» *Le Figaro* de Paris pone á los anarquistas en solfa.

Uno de sus redactores ha pasado el umbral de una sucia taberna de Londres para espiarlos de cerca.

«Ingleses escapados de White- Chapel, rusos que parecen lobos de mar en ayunas, franceses ébrios cantando la Marsellesa de Ravachol, italianos por cuya boca se escapa el Averno de la blasfemia como un Ve- nubio, españoles héroes de cien ase-

sinatos impunes y que se cartean á diario con los presidios, alemanes, aullando pipa en boca como perros rabiosos....»

Escusamos decir con que ánsia el periodista bebió el aire puro de la calle, incompatible con tanta cana- lla.

\*\*\*

Para el mundo, el tipo mas origi- nal ha de ser el del anarquista Bar- celonés, meneando las caderas y ame- nazando «fé un intentat.»

¡Cuánto dán de sí las cloacas!

\*\*\*

Pero esto no es lo grave; porque toda esa gente no pesa un comino, y en suma representa *la basura social de todas edades y tiempos*, no la de la honrada pobreza, porque esta, en su miseria, es santa; sino la del vicio fé- tido, la del alcohol mal revuelto en tripas de borrego. Lo grave es saber quien paga á esa gente, que en suma come, bebe, fuma, juega, no trabaja y viaja.

Con razon se pregunta «La Publi- cidad» si han heredado de algun tio millonario.

Y así debe ser, porque los que tra- bajan maldito si tienen dinero, ni aun para ir á baños, aunque se lo re- cete el médico.

Hasta la fecha, no se ha pillado ninguno de los bandidos de la dina- mita que no haya correteado media docena de naciones, y parece que to- dos han comido bien, y bebido mejor.

Aquí no hay política, sino una epi- demia de criminalidad azuzada por algunos que se ganan el ser triturados así que se descubra el juego que se barrunta.

\*\*\*

*El Pois* de Ruiz Zorrilla, y *La Union* de Pidal, celebran la Semana Santa dándose puntapiés desde sus respectivas columnas.

Es un modo de divertirse como otro cualquiera.

### La crisis obrera.

\*\*\*

El ministro de la Gobernación, Sr. Aguilera, ha dirigido á los go- bernadores la siguiente circular telegráfica, que encontramos en los periódicos de provincias:

«Madrid 14 (10,30 mañana).— El estado afflictivo de las clases obreras en algunas provincias de España, preocupa seriamente al Gobierno, que pretende solucionar hasta donde sea posible la exis- tencia un mal lamentado por todos. A este propósito y para estudiar y preparar los elementos que más efi- cazmente conduzcan al fin de que se trata, recomiendo á V. S. que con la mayor urgencia me facilite los datos relativos á los siguientes puntos:

Primero. Estado de las clases jornaleras con relación al trabajo, determinando próximadamente el número de braceros desocupados que hay en esa provincia, y lo que sus decedidades representan.

Segundo. Obras públicas pro- vinciales ó municipales que pue- den promoverse para proeurar tra- bajo, con expresión decada una de estas obras y las condi- ciones en que deberán emprenderse.

Tercero. Recursos locales que pudieran ser destinados á este mis- mo fin.

Cuarto. Medios de facilitar la iniciativa y concursos de los parti- culares para dar ocupación á los braceros.

Quinto. Asuntos cuyas solu- ciones favorezcan á las clases ne- cesitadas, determinando estado y circunstancias de los respectivos expedientes.

Sexto. Medios legales de todo orden que puedan y deban ponerse en práctica para el desarrollo de elementos de trabajo.

Setimo. Relación entre la de- manda y la oferta del trabajo en cada comarca para determinar el movimiento de obreros que la mis- ma rotación aconseje.

Haga además V. S. cuantas ob- servaciones le sugiera su celo, conforme con la extensión que juz- gue conveniente; y dedique, en fin su atención especialísima á este asunto, asesorándose de los centros Corporaciones y funcionarios que puedan ilustrarle en trabajo de tan- to interés para que el gobierno con exacto conocimiento del mal y de los medios de combatirlo pueda adoptar prontas y prácticas dispo- siciones como lo demandan las actuales circunstancias.»

### El "Cabo Machichaco"

Telégramas particulares recibidos de Santander manifiestan haberse reunido en el gobierno civil la Comi- sión llegada de Madrid y la Junta técnica de Santander, que la com- ponen el ingeniero jefe de la provin- cia señor Landa, el del puerto Sr. Grinda, el de Minas señor Madrid Dá- vila y el comandante de Marina, con objeto de estudiar sobre el terreno los medios que pudieran emplearse para extraer la dinamita del indicado vapor.

La Comisión que marchó de Ma- drid, visitó el lugar del siniestro en compañía del gobernador, alcalde y autoridades militares y de Marina; después estuvo en el gobierno, ente- rándose del expediente formado.

Relacionado también con esta cus- tión, que tiene en rigor preocupado á Santander, el químico Sr. Cajigal ha publicado los siguientes datos, que son dignos de tenerse en cuen- ta:

(Datos ciertos)

1.º En el vapor venían 1.700 ca- jas de dinamita (números redon- dos).

2.º Unas se quemaron; otras ex- plotaron; otras, sin explotar, fueron lanzados por los aires (yo puede ase-

gurar que había dinamita en va- ras recogidas lejos del vapor, quedaron en el barco.

3.º Los cartuchos, por la acción del agua, en mas ó menos tiempo quedan reducidos á una pasta formada por este líquido y la materia te de la dinamita.

(Datos inciertos)

1.º ¿Cuántas cajas quedaron en el buque?

2.º ¿En qué estado se encuentra la nitroglicerina de esas cajas?

Todos recordamos que, de un oficial, se nos dijo, después de exa- minadas 400 cajas y pico, que no quie- ba ninguna. Si hay más, es que bur'a llega ya más allá del cráter. Supongamos, por lo que pueda valer, que hay otras 400, y que de las que se ha separado 75 por 100 de la ni- troglicerina, la cual ha tenido el gusto de reunirse en la máquina.

Las 800 cajas contenían 24.000 libras de dinamita, ó sea (suponién- dose de primera) 18.000 de nitroglic- erina, de los cuales tenemos en el fondo del barco 13.500.

No se alarmen ustedes, que no es este el camino de Jerez; pero nos viene calcular así, muy por alto.

(Más datos ciertos)

1.º La nitroglicerina cristaliza á dos grados bajo cero en largos cristales, y recobra su fluidéz á 8 ó 10 grados sobre cero.

Dicen que hay en el fondo del barco una masa grande de explosivo pastoso, blanco; como allí la temperatura, con las corrientes no bajado á cero grados, y ahora tiene más de 10 grados, me inclino á creer que ese blanco pastoso que he visto es una mezcla de agua y ni- troglicerina. (El barco traía bastante carbón y de harina bastante mala).

Pero supongamos que todo ello es nitroglicerina pastosa.

(Otros datos ciertos)

1.º La nitroglicerina, por la acción del agua, va perdiendo progresivamente su cualidad explosiva.

2.º La nitroglicerina se disuelve muy bien en éter y en alcohol mé- dico.

3.º La potasa y la sosa descomponen la nitroglicerina en glicerina, ácido nítrico, resultando, con ex- cepción de álcalis, un nitrato soluble, perfectamente inofensivo, y glicerina.

(Otro dato probable)

Si existiera en el malhadado Ca- chichaco la cantidad de nitrogliceri- na que nos hacen temer, y viera una explosión espontánea ó proce- da, no quedaban cimientos en San- tander.

Volar el casco me ha parecido pre- pare una locura, de existir allí el ex- plosivo en cantidad crecida, to- madas las precauciones que se quiera.

(Conclusiones)

Si todo Santander fuera mío y yo habitantes constituyeran mi fami- lia, no volvería á acordarme en ve- nte años del maldito Cabo, y le aban- donaba á la destrucción de las comu- nidades.

Como la primera parte de la...

cional no es cierta, desgraciadamente, y como la segunda tampoco es, por fortuna, y como es imposible llevar la tranquilidad á los ánimos ni impedir el quebranto que sufre el comercio por la emigración, y no siendo fácil que llegue á la nitroglicerina los disolventes naturales, por su pequeña densidad, yo haria lo siguiente:

1.° Una investigación valiéndose de buzos provistos de lámparas eléctricas.

2.° Que grandes cantidades de potasa ó sosa, en disolución concentrada y á temperatura elevada, se usieran en contacto de la supuesta nitroglicerina. Lo elevado de la temperatura tendria por objeto fluidificar el explosivo, si hacia falta, y favorecer la reacción.

3.° Llevar el casco á los arenales, enviándole por medio de flotadores y en todas las precauciones que me aconsejaran los marinos expertos. Debemos anteponer la vida de un hombre á todos los intereses de una empresa.

Creo que no hay el menor motivo de alarma; el peligro, si existe, decrece cada dia.

### Noticias Generales

Anteayer quedó expuesto al público el cartel de la Compañia de Zarzuela que debe operar en el Teatro principal durante la próxima temporada de Pascua.

La Empresa ofrece buen repertorio de obras escogidas y modernas, entre ellas «El dueto de la Africana».

Para las próximas procesiones de mañana Santa, como quiera que carecemos de música militar, sabemos está gestionando la concesión de un Regimiento de Aragon acantonado en Figueras.

Recordamos que ninguna casa no *La Neotafia* para servir con tanto cuanto existir puede de indispensable en los casos de defuncion, visible siempre pero que, trae como consecuencia no poder prescindirse de ciertos procedimientos.

Este establecimiento está muy bien situado en la Cort Real, núm. 18.

Ha llegado ya á Barcelona proveniente de Melilla el Regimiento Intendencia de Asia.

El de Guipúzcoa por mas que parte de la prensa viene diciendo de hoy mañana podemos asegurar que hoy, mañana, ni pasado tampoco vendrá cuando pueda embarcarse ó sea cuando cese el temporal reina en aquellas aguas.

El espresado Regimiento solamente los reservistas en número de lograron abandonar el puerto de Melilla.

Anteayer á las 10 de la mañana encontrado tendido cerca de la via pública, en las afueras del Portal de Guierola y víctima de un accidente, uno de los individuos encargados de Dehesa, siendo socorrido por el Sr. Garriga y varios transeuntes que procuraban atender con toda diligencia cuanto la ciencia demandaba su pronto restablecimiento.

Avisado un Sr. Cura, creemos del Mercadal, para procurarle los últimos sacramentos, personóse tambien inmediatamente; y como se observara que el paciente volvia en sí, y dijera su esposa que tales accidentes éraule frecuentes y que en esta, como en otras ocasiones, no tendria á su parecer el accidente consecuencias, en una camilla fué trasladado á su casa calle de la Rosa núm. 8 donde debia llamarse el médico de la familia y proceder segun las circunstancias.

Mas en esta ocasión la pobre esposa se equivocó, pues, trasladado á la cama y rodeado de sus tres hijas y esposa espiró.

Séale la tierra leve.

—Para las próximas ferias de Santa Cruz, en Figueras, se proyecta la realización de una Cabalgata anunciadora.

Al efecto los iniciadores han convocado á una reunión á los amantes del progreso comercial de dicha población.

De ello pueden tomar nota en esta Ciudad el Comercio en grande escala y las pequeñas industrias, por si se presenta conveniente el estudio y realización de algo parecido que venga á ser como una gota de agua que viene á llenar parte del vacío del que tantos años hace viene siendo víctima nuestra Ciudad, ya sea por falta de iniciativa, ya por falta de apadrinamiento de quienes podrian apoyar toda manifestación de progreso.

—A nuestro actual Ayuntamiento que ignora seguramente el cúmulo de acuerdos de interés general que pueda haber incumplimentados de otras épocas, no estaria de más que, se le procurara una lista de los que ocupen lugar tan descuidado.

Y no es que intentemos hacer cargo alguno; si solo orientarles primero, para que no se repitan votaciones, cosa que en otras épocas ha sucedido; y segundo por si es posible llevar á cabo algunos de los acuerdos.

Entre ellos sinó recordados mal, existe el de la colocación de telas metálicas de altura suficiente á evitar una desgracia, en el puente de hierro de las Pescaderias, y no decimos mas por no distraer la atención de nuestro amigos los Srs. Concejales.

Otro si. Si no estamos mal informados, de los acuerdos de los Ayuntamientos se redactará un extracto para publicarse en el *Boletín Oficial*; este extracto ha de comprender todos los acuerdos, y ha de formarse todos los meses en los Ayuntamientos que corresponden á capitales cabezas de partidos judicial y pueblos mayores de 4000 almas, y en los demás pueblos se redactará y publicará trimestralmente.

Así al menos está ordenado, si bien nunca lo hemos visto cumplido en esta provincia ignorando por que causa.

Aprovechando la ocasión de tener gobernadores tan inteligentes como el actual desearíamos se iniciase la publicación de los acuerdos de los Ayuntamientos en el *Boletín*, con lo cual sobre que se llenaria con ello un precepto legislativo se palparian ven-

tajas de otra clase y que están en la conciencia de todo el mundo.

—Y siga la broma.

Un ilustrado y sabio colega que se honra con la amistad de todo el mundo, si hemos de creer las miles de veces que inserta la palabra, señala en uno de sus últimos números, no sabemos si su desaparicion misma ó la de el trisemal carlista «El Baluart».

Como no es de esperar lo primero, y sentiríamos lo segundo, cuando menos por compañerismo, de aqui que sorprende el que un periodista ilustrado que cuenta hasta con la amistad de los chiquillos, se deje engañar en perjuicio de su buen nombre.

Consulte la plancha con su amigo el de la plaza del Grano [porqué ese también será amigo] y le instruirá sobre el valor de las amistades y el uso que de ellas puede hacerse.

—La temperatura demuestra estar bajo la influencia de la luna de marzo vario en extremo, y gravoso para las dolencias de la cabeza.

—Por falta de pago del cánón, según resulta de la certificación librada por la Intervencion de Hacienda de esta provincia, y á propuesta del señor Delegado de Hacienda y con arreglo á lo que previene el párrafo 3.º del art. 65 de la vigente ley de Minas se ha resuelto declarar la caducidad de las minas «Lola» y «Florida» de mineral lignito y cobre, sitas en el término municipal de Alp y San Martín, concedidas á don Isidro Tuset y don Domingo Miralles.

—Ha dicho *La Epoca*:

«Han robado á don José Echegaray en un tranvía, un magnífico reloj de gran valor.»

Cosas de estas ocurren, por desgracia, *Algunas veces aqui.*

*Lo que no puede decirse*, es que se recobre lo robado.

Pensarlo solo, seria *O locura... ó necesidad.*

—Ayer á las 5 de la tarde fué conducido por los camilleros del Municipio al Hospital civil una mujer que en las afueras de la Puerta de Francia tuvo la desgracia de fracturarse una pierna.

Comentóse mucho la calma con que se procedió de parte de la camilla, que tardó horas en llegar cuando la urgencia del caso requería actividad.

—*Le Observatore* y *El Monitor* que pasan por órganos de la curia romana la emprenden en sus últimos números contra los *ralliés*, ó sea los católicos que se han adherido á la República francesa, pero no para dar la razón á los ultramontanos ni mucho menos, sino para aconsejar á los *ralliés*, que inspirándose en las enseñanzas del Pontífice y con ánimo de llegar á una conciliación perfecta con las instituciones democráticas francesas no estremecen su celo guardando gran deferencia al gabinete, y templen los ardores intempestivos, que tanta y tan fatal ruina para la causa de la Iglesia, apilaron en dias que han pasado felizmente para no volver jamás.

A los *ralliés* han disgustado algo estas advertencias, por que se preciaban en su derecha combatiendo la

ley sobre los templos.

Como está pendiente aun la denuncia del gobierno francés contra el Arzobispo de Aux, pronto su Santidad dará su palabra definitiva sobre la política que desea por parte del episcopado francés.

Todos los indicios son de que Su Santidad reflejará un criterio tan expansivo y terminante que, nadie ha de dejar el menor resto de duda sobre sus deseos incluso á los que hacen sofismas de todo, por claro y muy evidente que esté.

—La solemne función de las Cuarenta Horas en la Catedral, ha atraído este año, como en los anteriores lo mas selecto de la católica Gerona, viéndose á todas horas lleno de fieles el hermoso templo.

Todos los oradores sagrados han procurado exponer con claridad la grandiosidad de sus inspiraciones sagradas.

—Se ha resuelto que, en cumplimiento de lo prevenido en el Reglamento de 16 Noviembre de 1871, dentro de los últimos quince dias de mes de Mayo del corriente año, se celebren exámenes generales de aspirantes al cargo de Procurador de los Tribunales.

—El fallecimiento ocurrido en París de la señora esposa de D. Manuel Ruiz Zorrilla ha de ser llorado por cuantos la conocieron, ó tengan noticia siquiera de sus hermosos rasgos.

Era aquella buena señora un verdadero tipo de la grandeza castellana; un alma grande en toda la extensión de la palabra. Inaccesible al orgullo, dotada de sentimientos nobilísimos, humilde, recordaba al modelo de la esposa exigido por Fray Luiz de Leon.

Comprendemos la inmensa desgracia que aflige al S. Ruiz Zorrilla, y conste que, si como á políticos nos separa de él un abismo, considerándole incapaz para ningun resultado bueno, la desgracia que le aflige nos obliga á saludar con hondo dolor y respeto la tumba de su dignísima esposa.



### El agua DE AZAHAR Com-

puesta, que elabora D. Andrés Farnas de esta ciudad, es sin disputa alguna la mejor en su clase.

Para los pedidos dirigirse á la Carretera de Santa Eugenia, 24.—Gerona.

Dr. Ubach—Médico especialista en enfermedades de los niños.—Calle del Carmen 38, 1.º; 2.ª Barcelona. Consulta de 2 á 4.

Imp. de A. Nugué.—Gerona.

# EL BIEN PÚBLICO

Expres de Gerona á Barcelona y vice-versa, Colocaciones, Anuncios, y Memorialista  
**DESPACHOS**

GERONA: PLATERIA N.º 5, BAJOS.

BARCELONA: GOMERGIO N.º 100, BAJOS.

De Gerona á Barcelona ó vice-versa se sirven toda clase de encargos y recados repartiéndose al momento de la llegada. Todo recado ú encargo confiado á nuestro Expres tendrá respuesta á tren vuelto.

Se escriben cartas y toda clase de documentos; se proporcionan y colocan criadas, niñeras, nodrizas, huéspedes etc, etc; se arreglan casamientos, bautizos, divorcios y otros varios asuntos; se reciben encargos para buscar, limpiar y arreglar pisos; se fijan y reparten carteles y prospectos por toda España; se intervine en toda clase de compras y ventas; se admiten anuncios y suscripciones para todos los periódicos; se habla el francés.

Los despachos permanecen abiertos al público todos los dias de 6 de la mañana á 10 de la noche, en Gerona Plateria núm, 5, bajos, y en Barcelona, calle Comercio núm 100, bajos.

## —FLORISTA—

Sucursal de "El Ramillete" de Barcelona

Todo el año mesa de flores naturales en plaza de Gerona, frente peluquería de un a pr  
Cot de 7 á 11 de la mañana.

Se reciben encargos para Ramillets Bouquets, adornos de mesa y esta para convite, asi como salones de con treinta horas de anticipacion.

Para encargos, despues de las 11 mañana.

Dirigirse á "El Bien Público" ría, núm. 5, bajos, Gerona.

## COMPANIA MADRILEÑA DE URBANIZACIÓN.

Discutidos y aprobados por la Comisión nombrada en la primera reunión de accionistas, los Estatutos que presentó el Sr. Soria, fundador de la Compañía, dentro de breves dias se reunirán de nuevo para aprobarlos definitivamente: otorgaran la escritura social é inmediatamente se procederá á la división de los terrenos por que ha de pasar el ferro-carril de circulación, elevación de aguas y construccion de los primoros hoteles que han de formar la Ciudad lineal, descrita por el fundador en la conferencia que sobre su sistema de urbanización dió en El Fomento de las artes el 13 de Enero próximo pasado.

Es interesante dicha conferencia, la cual se ha impreso y puesto á la eual se ha impreso y puesto á la venta en Madrid, libreria del Sr. San Martín, Puerta del Sol, 6, y en el salon de «El Heraldo de Madrid,» calle de Sevilla, Palacio de La Equitativa, al precio de 0'50 pesetas.

Pagado el primer dividendo de 90 acciones 900 pesetas. Seis acciones completamente pagadas, 3.000 pesetas. Total recaudado á formalizar tan luego se constituya la Sociedad, 3.900 pesetas.

Número de asociaciones suscritas.....	557
Id de señoras accionistas.....	22
Id de señores accionistas.....	214

Al suscribirse no hace desembolso alguno.

### Boletin de suscripción

para cortar y remitir al Director.—Paincipe—15—2.º

Domiciliado en \_\_\_\_\_  
se suscribe por \_\_\_\_\_ acciones de la Compañía Madrileña de Urbanización de 500 pesetas una, pagaderas por dividendos mensuales de 10 pesetas.

Fecha y firma \_\_\_\_\_

## LABORATORIO FARMACÉUTICO INDUSTRIAL

# RAMON A. COIPEL

1, Barquillo, 1, y Alcalá, 49  
MADRID

En este Laboratorio existen cuantos elementos son precisos para la fabricación de todos los productos farmacéuticos, en competencia con los similares extranjeros, tanto en la bondad y excelente preparación de los mismos, cuanto en la baratura de sus precios.

A continuación se consignan algunas de las especialidades de esta casa:

- Pastillas comprimidas de clorato potásico.
- Id. cloroborodídicas á la cocaina.
- Id. de Bicarbonato de sosa.
- Id. de Ruibarbo.
- Nuez de kola granulada.
- Vino Yodo-tánico simple y fosfatado.
- Quiniim granulada.
- Jarabe de estigmas de maiz con borocitrato de litina. (Infalible contra la gota y el reumatismo.)

Si los señores Médicos desean ensayar alguna de éstas preparaciones ni otras que indiquen del catalogo general, previo su aviso les será remitido un ejemplar de las mismas.

Depósito Central: Barquillo, 1, Madrid y de venta en todas las Farmacias y Droguerías de España.

## TIENDA DE PLACIDO BONFILL

Pórticos de la Rambla de la Libertad, 39, y Abeuradors, 2.

En esta casa se encontrará un completo surtido de todo lo concerniente al ramo de **MERCERIA Y PERFUMERIA.**

## ESPECIALIDAD EN JUGUETES

PRECIOS LIMITADÍSIMOS,

## Zarzaparrilla

del Dr. AYER

Es el Gran Depurativo de la Sangre

TONICO NERVINO Y CORROBORANTE.



Ataca y echa todos los humores, cura las erupciones cutáneas, devuelve la vitalidad perdida, y elimina todo germen de enfermedad. Aquellos que padecen de indigestión, debilidad general u dolencia engendrada de sangre impura, deberian tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

Primer Premio en la Exposición Universal de Chicago de 1893

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U.

## ZAPATERIA "LA ECONOMICA"

DE

## PEDRO LLOVERAS

Calle de la Cort-Real número 21.—GERONA

El dueño de este Establecimiento pone en conocimiento del público que en esta zapateria encontrarán toda clase de calzado á precios sumamente limitados.

Servicio á la medida.—BOTINA para caballero, desde 8 pesetas arriba.

También encontrarán toda clase de Calzado para niños niñas á precios reducidos.

NADA DE FABRICA, TODO A MANO. Perfeccion, Solidéz, Elegancia, Baratura.

## AVISO

Don Juan Vila y Oller, pone en conocimiento público de esta Capital, que ha entrado en posesión del establecimiento de bebidas, titulado casa del Roset, sito en la calle de Mercaders, número 17; y do dispuesto á servir con el mayor esmero tanto en bebida como en comida. También se admiten huéspedes á precios convencionales.

En la imprenta de este periodico se admiten aquellas mortuorias hasta las 6 de la tarde.